

**CONSERVACIÓN Y PUESTA EN VALOR DEL PATRIMONIO NATURAL Y CULTURAL DEL
VALLE DE IGLESA
(SAN JUAN, REPUBLICA ARGENTINA)**

Ribas, Y; Vega Riveros, C.; Gaviorno, M.; Damiani, O.; García, A.; Martinelli.

Departamento de Biología- Facultad de Ciencias Exactas Físicas y Naturales-
Universidad Nacional de San Juan

Se presentan los resultados del proyecto de extensión ejecutado por alumnos y docentes de las cátedras de Manejo de Suelos y Recursos Hídricos, Arqueología, y Manejo de Bosques y Pasturas Naturales de la UNSJ desarrollado en el marco de los proyectos de Extensión financiados por la UNSJ. El conocimiento, conservación y uso sustentable de los patrimonios son abordados desde una perspectiva de diálogo e intercambio de saberes de las comunidades rurales, con un fuerte énfasis en el rescate y la puesta en valor de los saberes tradicionales de las comunidades y desde un marco de respeto por la diversidad en sus múltiples dimensiones. En este contexto, se produce un intercambio y reelaboración de información, y la generación de nuevas actitudes valorativas, proteccionistas y de uso sustentable de los recursos.

Según se desprende de experiencias previas en proyectos de investigación, docencia y extensión universitaria en el norte de la provincia de San Juan, las comunidades del Valle de Iglesia y los organismos oficiales de la región presentan escasez de información sobre las características y valor del patrimonio arqueológico y natural de la región. Esta situación se hace extensiva a la legislación vigente relacionada con la protección de estos recursos. El resultado es una visión parcializada y restringida de los recursos naturales y patrimoniales locales y de las formas de manejo y gestión eficaz de los mismos. En este contexto, se desarrollaron talleres participativos destinados a obtener un diagnóstico preciso de la situación a través del intercambio de información con los participantes locales, a brindar datos actualizados acerca de los recursos naturales y arqueológicos y de la legislación que los abarca, y a acordar vías de acción relacionadas con estos objetivos. Los temas desarrollados fueron los de Paisaje Natural, Recursos Hídricos Vegetación Natural y Legislación patrimonial provincial y nacional. Todos los talleres tuvieron la parte práctica en donde se visitaron sitios de interés paisajístico, arqueológico y de vegetación autóctona.

Se lograron cumplir los objetivos propuestos de intercambiar y llenar vacíos informativos importantes, de aclarar situaciones relacionadas con el alcance de la legislación y de generar compromisos de actitudes proteccionistas por parte de los particulares y organismos involucrados; se mejoró y fortaleció la comunicación y vinculación entre el equipo multidisciplinario de trabajo, los pobladores y miembros de instituciones participantes; se produjo un impacto social significativo, ya que se logró que mediante ordenanza municipal y de trabajo en conjunto con el municipio poner en valor los sitios paisajísticos denominados "Basaltos Columnares" , en cercanías del embalse Cuesta del Viento, "Volcanes de arena" y el sector final del Canal prehispánico de riego del sistema Angualasto" en el cerro negro de Colola.

Palabras claves: patrimonio natural, patrimonio cultural, conservación.